

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 283

SAN JOSE, JUEVES 21 DE ABRIL DE 1904
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.
Solicitud y ómmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompope, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país.
Compra y venta de libros, azúcar y botellas.
También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.
Calle 18 sur, n° 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

LINEA DE VAPORES

— DE LA —
UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 23 DE ABRIL DE 1904**

SALIDAS

S. S. "Admiral Dewey", para Boston EE. UU. de A. el Martes
"Miami", para Manchester, Inglaterra el Viernes
"Venus", para Nueva Orleans, EE.UU. de A. el Sábado

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de **FINCAS DE BANANAS**---Estudios de terrenos

DRENAJE TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO
ADMINISTRADOR
LISÍMACO CHAVARRÍA

PROFILAXIS VENEREA

II

Para que la verdadera equidad resplandeciera en este asunto con el derecho que tiene á ello, sería necesario, como hemos dicho, que los hombres que por desgracia fueran "bautizados ó confirmados", pues para el caso es igual, se les impusiera su "castiguito", no muy duro, por supuesto, pero, sí, al menos correccional.

Lo que sucede es, en verdad, que es muy difícil legislar sobre esta materia, respecto de los hombres, porque de cualquier modo que se haga, son capaces las mujeres de cometer muchos abusos, sobre todo si lo hacen movidas por alguna pasión amorosa, ¡Dios nos asista, entonces, porque "esa clase" es el mismo demonio! Muchos dicen que no aman, y no hay embuste más grande: cuando llegan á querer, quieren aun con mayor apasionamiento que una amantísima esposa.

¿Os sonreís creyendo que es mentira lo que decimos?

Hacéis muy mal, pues no hay cosa más cierta, en el fondo de la cuestión, que la que dejamos delineada á grandes rasgos.

La mujer de la "vida alegre" no ama generalmente, pero cuando llega á querer á un hombre lo hace con tal pasión que se siente nuestra alma agrandada al contemplar en esos lugares del vicio y de la corrupción, la poesía elevada á su más alta expresión.

¿Quién duda, pues, que esas desgraciadas, muchas son las veces que, se vuelven criminales por defender el objeto de su cariño?

Y otras veces se pervierten, se corrompen, nada más que en aras de ese gran amor que difícilmente podemos explicarnos los hombres, sobre todo, los que somos profanos en estos asuntos.

Esas desventuradas merecen otra cosa que ser tratadas como esclavas.

La esclavitud de los negros ha pasado ya á la historia con todas sus fealdades; ahora nos resta

esta otra esclavitud: la de las pobres prostitutas, mujeres que habrían sido, quizás, á no ser por las grandes necesidades materiales en que se han visto, buenas esposas y mejores madres.

Pero los que tienen en sus manos el Poder social, que no pocas son las veces que lo han depositado allí la bolsa del comerciante, la influencia del aristócrata ó la ignorancia de las masas, son lo todo menos buenos pensadores, y sin darse cuenta de la iniquidad que cometen, dejan caer, casi inconscientemente, todo el rigor de la ley sobre los más débiles.

Hé ahí, lectores nuestros, la fotografía de todas nuestras instituciones sociales; la conciencia de los hombres que ejercen en todas partes el Poder.

Hé ahí explicada la bárbara legislación contra las prostitutas.

Hé ahí también el por qué de la cruz que lleva hoy, y llevará por algún tiempo más, toda la clase obrera.

Siempre legislando los menos. Siempre la protesta social contra esa minoría egoísta y embustera.

Pero, ¿qué hacer?

Se hallan escudados con la fuerza, y es difícil, por lo imposible, dada nuestra actual organización social, dar por tierra, en un solo día, con esa tremenda imposición.

Empero, caminemos sin cesar, con la mirada siempre fija en nuestro ideal, que día llegará en que una gran conmoción social europea anuncie á nuestra virgen América la caída de este régimen inicuo.

Esperemos, pues.

La Justicia Social

"La Justicia Social" debía de salir, como en realidad ha salido, en defensa de los capuchinos de Cartago. Eso era de esperar.

Pero si los ultramontanos quieren que nuestro país retrograde diez ó veinte años en su cultura con el fin de que llegue el "cristiano momento" de gobernarnos tiránicamente, se equivocan de medio á medio.

Costa Rica se encuentra hoy á una altura, en cuanto á su adelanto moral é intelectual atañe, que la voz del oscurantismo queda relegada al mayor olvido.

Luego, ¿para qué ese impropio trabajo del ultramontanismo? ¿Será necesario á Costa Rica, en las actuales circunstancias de su vida, un Combes costarricense?

Creemos sinceramente que á eso van á dar lugar tanto los capuchinos, "esos inocentes", según "La Justicia Social", y esta misma señora, que, á nuestro ver, las gasta de ser muy "cristiana".

¿Es cristiana la que desea que las prostitutas, (los débiles de que nos habla Jesucristo) sean agarradas con leyes ominosas?

¿Es cristiana la que está de acuerdo con los capuchinos para sacar señoritas de los brazos de su familia, y engañarlas, bajo el manto de un catolicismo retrógrado?

¿Es cristiana, en fin, quien defiende la inicua sentencia contra don Miguel Angel Salazar?

No; eso no es ser cristiana, ni mucho menos. La doctrina de Cristo es muy diferente á esos extravíos del criterio humano.

Los capuchinos, que se han establecido en la antigua metrópoli, se dijo y se viene diciendo, que han estado en conciliábulos en la casa de gobierno, de Cartago, en donde se han reunido también el Gobernador y el Comandante de Plaza, dicen, que para gobernar "católicamente" la sociedad cartaginesa.

Por eso hemos dado la voz de alerta al actual Presidente de la República, pidiéndole la remoción de tales autoridades, con el fin de salvar á Cartago de la ominosa tiranía del absolutismo.

La política mezclada con la religión. La Edad Media gobernando en nuestra patria.

Quitemos, pues, sin perder un solo instante á Cartago de esa ola devastadora si no queremos verla mañana, bajo el yugo afrentoso del oscurantismo.

Esto es lo que hemos tratado de hacer comprender al gobierno liberal de don Ascensión Esquivel, (quien, dicho sea de paso, no es ninguna mujer fanática, sépalo "La Justicia Social") para salvar á la sociedad cartaginesa de un retroceso espantoso.

Existe un decreto, si mal no recordamos, el cual nos parece que no está derogado, que se puede aplicar á los capuchinos de Cartago para que dejen, de este modo, de catequizar señoritas que vayan á profesar á países extranjeros.

Si en Alemania y otros países que no son de nuestra raza se admiten algunas órdenes, es porque, en realidad, no son tan fanáticos como los latinos.

España, Colombia y hasta el Ecuador, hasta ayer, han permanecido en el mayor atraso, no sólo moral é intelectual, si que también material debido á los abusos del ultramontanismo.

Que ponga coto el Gobierno á tales demasías son nuestros mayores deseos y los del pueblo de Costa Rica.

AMAGOS POLITICOS

¿Quién puede negar que en estos momentos el cielo azul de nuestra patria está sereno? Nadie; pero esa serenidad espléndida presagia algo, en ella ven los videntes un augurio de tempestad. El ciclón político duerme, sus alas descansan y las pupilas rojas de sus ojos entornados, no copian los fulgores de las tardes tranquilas, ni los arboles de las auroras naciescentes.

Pero ese descanso es para reponer las fuerzas perdidas, pronto desperezará sus miembros, se retorcerá en su asiento, echará una mirada sobre las masas populares, y como el Aguila de Montalvo, se arrojará sobre el cisne que viene cantando sobre la linfa azul y le hará girones la pechuga.

Si, esa tranquilidad es de mal agüero. No muy tardado el vendaval político silbará como crótalo enfurecido, y hará despertar á los soldados que han de alistarse para la contienda eleccionaria que se prepara.

Los Quijotes limpiarán sus armas, aderezarán sus celadas, pondrán nombre á cualquier jamelgo enclenque y... luego pensarán en un escudero y en una dama á quien rendirle cariñosamente sus tiernos pensamientos y el triunfo de sus contiendas singulares.

Los Sanchos abundarán; pero siempre pensando en las alforjas y en las insulas prometidas; lo mismo molinos de viento y damas encantadas y tropas de carneros y leones enjaulados. Los campos de Montiel están esperando la figura gallarda de D. Quijote; pero en estos momentos el hidalgo embebecido en las lecturas de los libros de caballería, sueña con los triunfos de su espada y con Amadis de Gaula. Pronto velará sus armas en cualquier muladar ó cuadra, y luego se echará por esas calles de Dios lanza en ristre, con la cabeza erguida y suspirando por imaginarias Dulcineas.

¡Oh, la política!

Ella como los libros de caballería al manchego inmortalizado por Cervantes, vuelve locos á muchos y los hace soñar con triunfos inverosímiles, á otros los convierte en Sanchos y los más en Sansones Carrascos, quienes salen por allí disfrazados poniéndoles las peras á cuatro á los Quijotes que se juzgan invencibles fundándose en la bravura de su espada y en la pujanza de su brazo.

Ya veremos; no muy tardado el ciclón político se retorcerá y se arrojará como un rayo lanzando estridente grito sobre el cisne que viene cantando sobre la linfa azul, y le hará girones la pechuga.

LISÍMACO CHAVARRÍA.

CABLEGRAMAS

Liao Yang, 18.—Un testigo presencial del hundimiento del Petropaulovsk, refiere así el hecho: "Durante cuatro noches vigilé con los centinelas en el cerro de Oro. Pasaron tres noches sin novedad. El 12 de Abril, Makaroff zarpó con toda su escuadra, incluso catorce torpederos. La próxima noche, á pesar de la tempestad, se despacharon ocho torpederos á hacer un reconocimiento. Desde el Cerro de Oro en que me hallaba, las luces eléctricas de las fortalezas centelleaban haciendo la obscuridad de la noche en todas direcciones. A las 11 oí un cañoneo en dirección del mar. Conté siete disparos, pero no pude ver nada. Al amanecer divisé al través de la ligera neblina, como á 5 millas de la costa hacia el Sur, seis torpederos en línea, avanzando uno de ellos con más velocidad que los demás hacia la entrada del puerto. El último de la línea, envuelto en vapor, caminaba más despacio. Era difícil distinguir las naves, pero al fin con el auxilio de mis anteojos de larga vista, pude ver que el primero y el último eran rusos y los otros cuatro japoneses. La llamada de los cañones y la zambullida de los torpederos mostraban la intensidad del conflicto. El torpedero envuelto en vapor, disparaba vigorosamente. Las cuatro naves de en medio se juntaron, concentrando sus fuegos sobre él, pero el destroyer averiado contestaba con vigor, sosteniendo con bravura tan desigual combate. El vigía telegrafió á las vaterías que el destroyer era el Bezstrachini. Casi sin respirar seguíamos las peripetias de la lucha. El valiente torpedero se tiraba la red poco á poco en contorno. Los cuatro destroyers japoneses se formaron en semicírculo, concentrando sobre él su mortífero fuego. El vapor que se escapaba del Bezstrachini lo envolvía más y más como con un palió blanco; pero seguía peleando cual un león mortalmente herido, gobernando directamente hacia el adversario que le cerraba el camino del puerto, y pasó por la popa de éste, siempre disparándole. En estos mo-

mentos, Makaroff, que había estado viendo el progreso del conflicto, telegrafió al crucero Bayán, que estaba fondeado en la rada interior, que levantara anclas y saliera en auxilio de la nave rusa. Los destroyers japoneses seguían á su víctima como perros de caza. Finalmente el Bezstrachini disparó su última andanada, pero fué como una descarga disparada sobre su propia tumba, porque en el mismo instante desapareció debajo de las olas, quedando sólo una nubecilla de vapor para señalar el punto en que se hundió. Satisfechos de su obra, los torpederos japoneses se volvieron atrás caminando á todo vapor, seguidos por el Bayán. En su auxilio vinieron seis cruceros del enemigo. A pesar de esto el Bayán seguía avanzando y parecía que desafiaba la destrucción. Pronto dió media vuelta y descargó una andanada al enemigo que avanzaba en línea. Este contestó con una lluvia de proyectiles que hacían hervir el agua al rededor del Bayán, levantando columnas de agua. De repente se presentaron otros cinco torpederos navegando á todo vapor hacia el puerto. Dos cruceros japoneses se destacaron para interceptarlos, pero el Bayán, notando el movimiento, lo impidió, concentrando sobre ellos un fuego nutrido. La maniobra tuvo completo éxito. Los cruceros japoneses pasaron en carrera (?) y los torpederos se deslizaron hacia el puerto interior.

Mientras tanto, obedeciendo á las órdenes de Makaroff, los acorazados de combate y los cruceros fondeados en la rada interior, levaron anclas, y encabezados por el majestuoso Petropaulovsk, en cuyo mustelero flameaba la insignia del almirante, salieron al encuentro del enemigo. El almirante telegrafió al Bayán para regresar y se leía en el horizonte, por medio de la siguiente alabanza que el almirante, por medio de señales, comunicó al Bayán: "¡Muy bien, Bayán!" Toda la escuadra rusa se encontraba ya en la rada exterior. Además del Petropaulovsk, ví los acorazados Peresvit, Poltova, Pobieda y Sebastopol, los cruceros Novik, Diana y Askold y los torpederos. Las señales que anunciaban la aprobación del almirante por la conducta del Bayán fueron arriadas, siendo reemplazadas por otras. Inmediatamente los torpederos se lanzaron á todo vapor y los navíos comenzaron á desplegarse. Viendo la huida de los cruceros japoneses, el Petropaulovsk los bombardeó con sus cañones de mayor calibre, pero el enemigo estaba fuera de su alcance y pronto desapareció. La escuadra rusa continuaba persiguiéndolos y desapareció también luego. Esperé ansioso su regreso.

Como á la hora, presentóse otra vez á la vista y más allá, en el horizonte, se notaron puntos que despedían humo, lo que anunciaba la presencia del enemigo. Cerca, cada vez más cerca, caminaban los navíos. Por fin, detrás de la escuadra rusa divisé una flota de catorce navíos, de los cuales, seis eran acorazados de combate y el resto cruceros acorazados y sin coraza. Por temor á las baterías de tierra, el enemigo no se acercó lo suficiente para que nuestros proyectiles tuvieran efecto. Por unos minutos reinó profundo silencio: era la calma que precede á la tormenta. Los navíos japoneses no tenían más movimiento que el ocasionado por la marejada. Volví la vista á la escuadra: el Petropaulovsk casi no caminaba. De repente noté que se sacudía, que parecía elevarse sobre el agua: una tremenda explosión hirió el ambiente, luego otra y enseguida un tercera. Los fragmentos volaban en todas direcciones. Los despojos y los hombres, iban por el aire, mezclados en

horrenda confusión. Apenas podía darme cuenta, tal era el espanto, de lo que se me presentaba á la vista, cuando el navío comenzó á inclinarse y momentos después era tragado por las olas. Unos pedazos de madera y unos pocos hombres luchando en el agua, era todo el recuerdo del magnífico barco que pocas horas antes había zarpado majestuosamente del puerto. El mismo aturdimiento que experimentó la gente que se encontraba en el Cerro de Oro, paralizó por un momento á los tripulantes de las demás naves, pero una vez que trascurrió, los torpederos y lanchas acudieron á salvar los sobrevivientes. Deceoso de saber qué había ocurrido á bordo del Petropalovsk, corrí al desembarcadero donde se desembarcaba el pequeño resto de la valiente tripulación. El oficial de señales Porchkoff, que está ligeramente herido, me pudo dar un relato bastante claro de lo que pasó: "Estábamos de regreso al puerto con el Petropalovsk á la cabeza. Algunos de nuestros cruceros que habían permanecido en el puerto, salieron haciendo disparos contra el enemigo que se retiró al rato. La escuadra enemiga se componía de catorce navíos grandes, todos acorazados, mientras nosotros no teníamos más que nueve. Yo me hallaba en la caseta del timonel, á bordo del Petropalovsk, buscando en el libro de señales, la última orden del Almirante, que era que los torpederos entraran al puerto. El Petropalovsk caminaba despacio, estaba casi parado. De repente fué sacudido con violencia. Sentí una terrible explosión, luego otra y enseguida otra. Parecía salir debajo del puente. Corrí al puente, donde encontré á un oficial, probablemente el timonel. Como no podía pasar, salté por la ventana. Sobre el puente ví á un oficial revolcándose en su propia sangre: era nuestro Almirante, Makaroff. Yacía boca abajo. Le agarré por el hombro, tratando de alzarle. Mientras tanto, parecía hundirse la nave y los fragmentos volaban en todas direcciones.—Oí un estruendo horrible: el humo se levantaba en espesos nuvarrones y las llamas saltaban sobre el puente, donde yo me encontraba al lado del Almirante. Salté sobre la baranda, de donde me arrancaron las olas, pero logré asirme de una tabla. En nuestro barco había un anciano con hermosa luenga barba que trataba con bondad á los tripulantes. En el momento de la catástrofe, tenía un libro en la mano y parecía estar escribiendo ó dibujando: era el pintor Verestichtgaro".

Oficial

Se convoca al Congreso Constitucional á sesiones ordinarias, que se inaugurarán á las 12 m. del día primero de mayo próximo.

RÉGIMEN MUNICIPAL

Municipalidad del cantón de Liberia.

Se acordó: Decir al Inspector de Hacienda Municipal de San José, se sirva aclarar la cuenta que cobra a este Municipio por alimentación de reos pertenecientes á este lugar.

Artículo V.—Se autoriza al señor Gobernador para que mande componer el techo del Kiosko antes que entre la estación lluviosa.

Artículo VI.—Suplicase al señor Gobernador se sirva ordenar al fontanero la colocación de un nuevo ramal en la cañería, para abastecer de agua á un número considerable de casas que la toman á muy larga distancia.

Información y crítica

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia al Administrador, apartado 534.

SE SUPLICA

á los agentes de los pueblos menores, nos envíen fondos.

A TODO AQUEL

que no le llegare EL CENTINELA, siendo suscriptor, le rogamos nos avise.

SE SOLICITAN

Agentes en Atenas y Santo Domingo de Heredia.

NOTAS

de Santo Domingo de Heredia

La Municipalidad ha acordado restablecer la filarmónica. El Director de ella será don Luis Gutiérrez Bolondi.

Se han capturado, por el Jefe Político de San Rafael, á los famosos Cabras de que da cuenta "El Noticiero" los cuales están á la disposición de la autoridad y se les sigue la información correspondiente por el delito de asaltar en la cuesta de "El Palmar" á los pasajeros.

FIEBRE AMARILLA

EN ALAJUELA

Según vemos en "La Prensa Libre" y en "El Noticiero", la fiebre amarilla en Alajuela va de vencida. El Doctor Cortés afirma que desde hace doce días no se presenta ningún caso nuevo.

Ojalá que tan terrible peste ahora no haga los estragos que en aquella Provincia hizo la otra vez.

CANERÍA

Los trabajos de cañería de la Unión, según nos dijo el contratista, don Luis Matamoros, serán entregados ya concluidos el sábado próximo.

Tres Ríos está de plácemes, pues cuenta con buena agua, y tomará ese líquido puro y sano, y no como nosotros que estamos condenados á beber chocolate, perros muertos y mil inmundicias más.

NUESTRO PARTICULAR

Amigo don Nicolás Oreamuno se encuentra postrado en cama á causa de una dolorosa operación que le hicieron. Sentimos muy de veras esta noticia y esperamos que mejore pronto.

CAMBIOS

Nos aseguran que algunos empleados del Ferrocarril al Pacífico serán cambiados por personas más competentes que las actuales. Muy bien don Alberto.

TRASLADO

¿En qué habrá quedado el traslado que se le iba á hacer á la estatua del Gral. don Próspero Fernández? Las órdenes se dan, pero no se cumplen.

ACADEMIAS

Por el lado de la pulperta "La Uvita" hay unas academias de baile dirigidas por el joven Ricardo Bonilla. Hasta la hora han estado muy concurridas. Bien por los entusiastas bailarines.

EL TERCER GRADO

de la escuela de varones de Tres Ríos está desocupado. Avisamos por si hay alguien que por títulos de competencia, se juzgue con derecho á solicitar esa plaza.

CURATO

Para desempeñar el curato de Puntarenas han nombrado interinamente al progresista sacerdote don Salomón Valenciano. En realidad, la Curia le baría un gran beneficio á aquella comarca, dejando en propiedad á ese cura. El señor Valenciano, además de ser ilustrado, es progresista como pocos. Há tiempo lo conocemos y hemos podido apreciar de cerca sus revelantes méritos.

DE ENSEÑANZA

En las escuelas primarias carecen de programas de enseñanza y de formularios para las listas de asistencias de los niños matriculados.

Sería bueno que se remediara el mal cuanto antes, por que esto es una gran mala.

Los maestros no saben que hacer sin programas.

MORDIDO

Ayoha fué mordido por un puden-

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántico. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte".

EMILIO ARTAVIA.

co el joven Gonzalo Marín. Las mordeduras no son de gravedad.

ACADEMIAS DE BAILE

Por el lado de la Cuesta de Moras hay otras academias, en donde concurre gran número de aficionados al baile. La cuota señalada es de un colón por semana.—A gozar, pues, los entusiastas.

APRIETOS

Nos cuentan que don Pedro Nolasco Gutiérrez está en grandes apuros buscando documentos para comprobar que los capuchinos han sido útiles al país.

Que los busque con telescopio.

OH LOS CAJISTAS!

Oh los aprendices! Debiéramos exclamar. Ayer dimos cuenta del lamentable descuido de un aprendiz, y, para tratar en advertencia de lo sucedido, de que se corrigiera, le dimos á levantar la explicación. ¡Cuál no fué nuestra sorpresa al leer después, error con h! El *pinino*, que no entiende de gramática, se imaginó que error se escribía con h y se permitió el lujo de corregir. ¡Error con h! Verdad que es un error humano?

La benevolencia de nuestros amables lectores nos disculpará de esas *patas de banco*, muy propias de la prensa periódica. De hoy en adelante el corrector usará anteojos de aumento; al aprendiz lo hemos llamado á la orden y estamos seguros que durará un día en levantar un suelto, pero no se encontrará en él (en el suelto) error alguno.

Por lo demás, nosotros escribimos para que nos entienda el pueblo, y no artículos académicos. Cualquier falta de ortografía nos tiene muy sin cuidado siempre que, no ofenda la honorabilidad de las personas.

EL MORFINISMO

Nosotros mantenemos los conceptos fundamentales del artículo editorial que se publicó con el título anterior en este diario; pero últimamente hemos sabido que el compañero de letras, á quien nos referimos, no sólo no hace propaganda alguna en favor del consumo de la morfina, sino que, por lo contrario, ha dominado completamente su inclinación hacia el morfinismo, cuya manía podía ser fatal para su talento literario y su propio bienestar; por todo lo cual nos congratulamos.

UN DIARIO

de la mañana habla de que dejemos la política para más adelante. ¡Y bien, señor!, ¿quién sino su señoría empezó haciendo política en favor de determinada personalidad, á lo cual nosotros, sin irnos hacia ningún lado, contestamos imparcialmente?

DE PLÁCEMES

Nos escriben de Liberia que los vecinos de ese lugar se encuentran muy contentos con los buenos servicios de don Manuel Muñoz, actual Director de la Escuela de Varones de aquella provincia, y en particular con los de don José Román, amigo nuestro. El señor Román es un maestro de reconocida competencia para la enseñanza.

Bien por los liberianos.

"CORAZÓN JOVEN"

Ayer salió á la luz pública nítida-

mente impresa en los talleres del señor don A. Alsina, la novela que, con el título que encabeza estas líneas, ha escrito últimamente el joven don Rafael A. Troyo, á quien deseamos un éxito brillante con este nuevo libro.

EN LA MAÑANA

de hoy falleció el honrado artesano don Gregorio Sáenz P.

Nuestro pésame á su afligida familia.

NUESTRO PARTICULAR

amigo don Jorge Aubert se encuentra algo enfermo. Deseamos que se mejore.

JUSTICIA AL MÉRITO

Hemos visto la luz nítida, brillante y sin rival de la Empresa de alumbrado eléctrico que en Cartago tiene establecida el joven y activo empresario don Rogelio R. Troyo, y no podemos menos de felicitarlo por tan importante beneficio en pro de su ciudad natal.

El señor Troyo se ha hecho acreedor á la gratitud del pueblo cartaginés y bien merece el estímulo ó protección de la Municipalidad, á la que, según sabemos, ha favorecido cediéndole generosa y gratuitamente un número considerable de luces incandescentes.

Próximamente se propone llevar á cabo nuevas y notables mejoras que harán de esa Empresa, la primera en su género.

ALGAZARA NOCTURNA

En la Escuela Nocturna hay un número considerable de chiquillos que van á recibir clase de noche y á la salida suelen hacer entre todos una escandalada infernal.

Bueno es que la policía ponga coto á este mal.

NO OBSTANTE

ser muy pocos los números de EL CENTINELA que mandamos al exterior, recibimos por el último correo muchísimos canjes, entre ellos "El Libro Pensamiento" de Lima, Perú. Si quisiera leer "La Justicia Social", el número 410 correspondiente al 2 de abril actual, se lo mandaríamos con mucho gusto. En él vería "La Justicia Social" como tratan en otras partes á los ultramontanos.

AVISOS NUEVOS

RUSIA Y EL JAPON

En la "Barbería Bola Blanca" situada en la calle Central Sur vía del Pacífico, es donde el público quedará satisfecho haciendo por allí una visita. Se garantiza el buen y además cuenta con famosos barberos de fine trato, dispuesto á complacer su numerosa clientela.

A última hora se ha recibido un completo surtido de violines y demás instrumentos de música los cuales se venden á precio de romate.

HERMENEJILDO JIMENEZ

JULIA O. DE HERRERA

—OBSTÉTRICA—

Ofrece sus servicios profesionales ALTO DE CUESTA DE MORAS.

MARIA LUISA CASTRO DE SOLANO

OBSTETRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la República, ofrece sus servicios profesionales en la calle 18 Sur, 150 varas del Palacio de Justicia.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero **COLECCION**, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc^o Salazar. Este, N^o 439.

LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.

Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6^a Avenida oeste.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Dirijanse las órdenes á

JORGE CASTRO Y C^o

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de \$ 100 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito y higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50). Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"